
      
                                                                                            И у чѐрта, и у Бога на особом на счету 

                                                                          Ты, российская дорога – семь загибов на версту! 

Газета городского клуба туристов «Пенза» и Пензенского отделения 

Русского географического общества 

                    № 45                                                                        Октябрь 2013г. 

 

Наши поздравления октябрьским именинникам -  

пензенским туристам Игнатьеву Александру, Клюевой Светлане, 
Корженко Виктору, Кривоносову Вадиму, Нугаеву Андрею, Пименову 

Александру, Панфилову Владимиру, Узбековой Наталье! 

Кривоногову Леониду Юрьевичу– 50!  

   

           17 сентября исполнилось 50 лет Леониду Юрьевичу Кривоногову, выдающемуся 

пензенскому туристу – горнику, одному уже из немногих, кто может, и главное, хочет 

организовывать горный туризм, водить людей в горы. В этом году он возглавил 

организацию и руководство похода 4-й категории сложности по Центральному Тянь–

Шаню (Кыргызстан). Успешно пройденный. Пенза, к сожалению, пока не способна на 

большее – молодые не наступают на пятки.                                                                                                                                                                                                                                               

         Леонид Юрьевич – доцент ПГУ, пришѐл в туризм в середине 80-х, студентом, 

пришѐл как-то сам по себе, по внутреннему наитию – предложила сходить в горы 

знакомая. Теперь за его плечами многочисленные сложные походы и как участника, и как  
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автора. Учителями считает Беккера Игоря Львовича, Кабанова Владимира Алексеевича, 

Кутнего Евгения Ивановича.  

        Лет десять назад приобщился и к водным байдарочным походам, прошѐл все  

значимые реки Пензенской области, и сам уже стал «заядлым водником», организовывает 

и водит.  

        У каждого опытного туриста есть как бы « специализация » в походе: кто фотограф–

хроникѐр, кто реммастер. Леонид Юрьевич – завхоз от Бога. А эта должность скользкая. В 

какие только переделки он в этом статусе не попадал… Горная пятѐрка на Центральном 

Тянь-Шане: поход затянулся, руководитель по болезни сошѐл с маршрута, непогода. В 

последние дни кушать, как нам казалось, стало нечего. На предъявляемые претензии 

последовал жѐсткий отпор: «Вы посреди похода ныли - мало, давай ещѐ. Как это жрать 

нечего? У нас ещѐ буханка сухарей, пять пакетиков супа, и крупа ещѐ есть». И все 

поджали хвосты. Или: самый конец 80-х, летим на Всесоюзные соревнования по горному 

туризму в Крыму. В Пензе в магазинах – пустые прилавки, купить в неожиданный поход 

нечего, какая там тушѐнка, какая колбаса! Но лежат куры – не сегодняшние, бройлерные, 

а те, синеватые, - Васильевская птицефабрика продолжала выдавать продукцию на 

полную катушку. Леонид быстро сориентировался: « Каждый берѐт по две курицы!». Был 

ноябрь месяц, прохладно, куры выжили, питались мы несколько дней отлично: куриный 

супчик и рагу.                                                                                                              

 
Л.Кривоногов сотоварищи в Приэльбрусье  

           А в «нормальном» походе никто лучше его не накормит. Ем у принадлежит 

крылатая фраза: «Я, конечно, не господь Бог, и не смогу накормить тысячу человек тремя 

хлебами, но если у меня есть казан, то тридцать человек я всегда накормлю.» Что он 

регулярно и делает в походах и на всяких слѐтах. 

          Он - один из людей, на которых зиждется туризм, и в больших, и в «малых» формах, 

к которым тянутся и молодые, и те, кто не смог этот туризм вовремя найти – и за опытом, 

надѐжностью в походе, и за чем-то необъяснимым, настоящим туристическим: он 

необыкновенно обаятелен, великолепный рассказчик, действительно всегда душа 

компании. Доброжелателен, толерантен, но в горах, в походах умеет быть решительным и 

жестким. 

         А сейчас он ещѐ и мудр – потому что мудрость – это ум, обогащѐнный опытом. 
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         Мы, твои друзья, в твой  юбилей эгоистически желаем только одного: здоровья тебе, 

твоего задора и неугомонности для радости общения с тобой и совместных походов. 

                                                                                      В. Панфилов. 

Панфилову Владимиру Валентиновичу– 55! 

 

            4 октября исполняется 55 лет моему другу, известному пензенскому 

путешественнику Панфилову Владимиру Валентиновичу. Серьѐзно туризмом 

Владимир стал заниматься с 1982 года, когда он вместе с Владимиром Кабановым 

отправился на Тянь-Шань. С первого же похода Панфилов «заразился» горами, и 

стал заядлым туристом-горником. Только на Кавказ он ходил 15 раз, в последний 

раз – в прошлом году в район Архыза. Неоднократно поднимался на высочайшую 

вершину Европы – Эльбрус, причѐм заходил на него не только по «классическому» 

пути, но и по более технически сложному – со стороны Ачкерьякольского лавового 

потока.  

           Кроме Кавказа, Володя 5 раз побывал в горах Западного Тянь-Шаня, а 

также на Центральном Тянь-Шане и Памиро-Алае. Качества его характера – 

основательность, неторопливость, взвешенность в поступках - очень помогают ему 

и его спутникам в трудных горных походах, и по большому счѐту все они прошли 

без серьѐзных травм и последствий. Хотя, конечно, в переделки в походах 

Панфилов попадал неоднократно, но всегда выходил из них удачно. А вот 

тяжѐлую травму он получил три года назад в родной Пензе, когда его сбил на 

пешеходном переходе автомобиль. Перенеся сложную операцию и проявив силу 

воли, Владимир в удивительно короткие сроки смог опять вернуться к активной 

туристической деятельности.  

           С 1994 года Панфилов, оставаясь горным туристом, дебютировал в водном 

байдарочном походе. И водные походы захватили его не меньше, чем горные. Он 

побывал на водоѐмах Карелии, прошѐл на байдарке все значимые реки 

Пензенской области – Суру, Мокшу, Хопѐр, Ворону, Айву, Узу… В эти походы он 

ходил вместе со своей женой Корольковой Ольгой, опытной байдарочницей. 

Зимой Володя встаѐт на лыжи и накручивает километры в Ахунском и  
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Арбековском лесах. У него имеется велосипед, и хотя Панфилов на нѐм не 

отправлялся в дальние путешествия, окрестные маршруты освоил успешно. 

          Туризм – не единственное увлечение Владимира. В молодые годы он 

активно занимался лѐгкой атлетикой, борьбой, настольным теннисом, позже 

увлѐкся волейболом и лыжами. Панфилов – большой любитель музыки и песен. 

Когда-то «баловался» гитарой, а теперь неплохо поѐт и играет на губной гармошке. 

Вместе с супругой он часто ходит на концерты местных и приезжих бардов.  

          Панфилов наряду с В.Мищенковым и А.Мордвинцевым уговорил меня 

издавать туристическую газету «Сто дорог», и при этом не остался в стороне, 

периодически присылая в редакцию свои статьи о выдающихся пензенских 

туристах и собственных совершѐнных походах. 

          Что ещѐ можно сказать о Володе? Да то, что он является надѐжным другом, 

готовым прийти на помощь в трудную минуту, увлекательным рассказчиком и 

закоренелым оптимистом. Оставайся же таким и в дальнейшем! Здоровья тебе, 

удачи и новых интересных путешествий!  

                                                                                                А.Митрофанов. 

***************************************************************************** 

Костареву Андрею — 55 ! 

      
            В туризм с Андреем мы пришли вместе в 1980 году. В группе «Сивки-Бурки» Андрея 

называют «Вечным пионером». Потому, что он всегда готов . На всю катушку. И к труду и к 

отдыху. Подпольная кличка — Андрюха.  

           Его туристская биография включает в себя Кавказ, Западный и Северный Тянь -Шань, 

Приполярный и Южный Урал, Восточный Саян, Камчатку, Алтай, Фаны, в том числе и 

походы высшей категории сложности. В тургруппе он выполнял функции фотографа и 

кинооператора, и это благодаря ему и его 8-мм камере, многие моменты истории 

пензенского туризма сохранились для потомков. А фотоаппарат Андрея всегда наготове, 

кажется, что и спит он, не выпуская из рук камеры. 
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           Андрей — надёжный друг, коммуникабелен, с чувством юмора, большой 

интеллектуал. Ко всему прочему он высокоообразован. У него одно начальное, одно 

среднее, но целых два высших образования ! 

            Неожиданно для всех в нём проснулся писательский талант. Свои воспоминания 

Андрей периодически публикует в газете «Сто дорог». 

            К талантам Андрея несомненно относится и артистический. В «капустниках» группы 

«Сивки- Бурки» ему достаются самые экзотические роли, как например, «эфиопского 

посла», которые он, как правило, с блеском исполняет. 

           И получился у меня образ ангела. Но ведь Андрей — живой человек, из плоти и 

крови, а значит, и недостатки у него должны быть. Возможно, они у него и есть, но Андрей 

искусно их скрывает, даже от друзей. В таком случае, это очередное из его достоинств. 

            Отрадно, что до сих пор он с туризмом «не завязал». Поседел немного наш пионер, 

но это всё тот же любознательный непоседа. И в преддверии своего юбилея совершил 

восхождение на Западную вершину Эльбруса. Браво, Андрей ! 

                                                    С Юбилеем тебя, Андрюха ! 

                                                    Респект тебе и уважуха !                                            

                                                                                                                         Игнатьев Александр. 

       Страничка Русского географического общества       

Эколого-просветительский фестиваль «День реки Сура» состоялся! 

              Пензенское областное отделение Русского географического общества уже во 

второй раз провело эколого-просветительский региональный фестиваль - «День реки 
Сура». Фестиваль «День реки Сура-2013» был проведѐн в рамках мероприятий 
празднования 350-летия со Дня основания города Пензы и посвящѐн Году охраны 

окружающей среды, который объявил президент Российской Федерации Владимир Путин.  
Итогом праздника реки стало проведение 14 сентября 2013 года на набережной Суры 

концерта творческих коллективов и авторов-исполнителей, фотовыставок, мастер-классов 
туристов и экологов, поэтического блока и выступления бардов. Выступление началось в 
11 часов утра и плавно праздник переместился к авиашоу с участием легендарных 

«Стрижей». В промежутках между концертными выступлениями мероприятия, шло 
награждение наиболее активных участников экологической акции «День реки Сура-2013».  

«От всего сердца искренне благодарю всех, кто принял участие в акции и поддержал нас. 
Надеюсь, что добрая традиция «Дня реки Сура» будет продолжена и дальше, поскольку 
все больше и больше становится наших сторонников, которые поддерживают начинания 

во благо Пензы, Сурского края и России!», - обратился с приветственным словом к 
жителям города, пожелавшим принять участие в мероприятии председатель Пензенского 

областного отделения Русского географического общества Игорь Пантюшов.  
              Директор департамента регионального развития Русского географического 
общества Иван Тягин специально приехал в Пензу, чтобы принять участие в мероприятии, 

оказать поддержку региональному отделению в его проведении. Иван Николаевич также 
выступил перед горожанами с приветственным словом, в котором он поздравил всех с 

юбилейным Днѐм города:«Мероприятие как «День реки Сура» важно не только для Пензы  
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и области, оно также является важным примером и по стране в целом, как пример 
комплексного формирования активной гражданской позиции в деле охраны природы, 

пример массового участия молодѐжи в природоохранной деятельности». 

            
       Встреча с мэром г.Пензы Р.Б.Черновым                         Скалодром  
             Руководитель Пензенской региональной Ассоциации юристов России Глеб 
Синцов — соорганизатор акции, со сцены поблагодарил всех волонтѐров, которые в своѐ 

свободное время боролись за экологию, чистоту родного города, готовили его к 
празднованию юбилейной даты. 

   
                         Водный трюк                                           Байдарочная флотилия 

             Напомним, что с 7 по 12 сентября река Сура и еѐ прибрежная территория была 
убрана силами волонтѐров, которые добровольно откликнулись на призыв организаторов 
очистить реку от мусора, и тем самым привлечь внимание властей к экологическому 

состоянию водных ресурсов региона. Особенно активно проявили инициативу и 
убирались подряд несколько дней следопыты РГО, молодые юристы АЮР, студенты 

вузов и школьники города, сотрудники Росприроднадзора и районных администраций 
Пензы. Кроме экологических мероприятий, на второй день фестиваля прошѐл 
просветительский блок на Набережной реки, в ходе работы которого пензенские поэты, 

авторы и исполнители несколько часов непрерывно призывали общественность Пензы к 
участию в экологической акции, а также - беречь и охранять родную природу.  

             Министр общественных связей и массовых коммуникаций Пензенской области 
Алексей Илика выступил с приветствием на празднике, наградив при этом организаторов 
фестиваля. С тѐплыми словами благодарности к участникам «Дня реки Сура» также со  
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сцены выступили: Татьяна Красноносова - государственный инспектор Росприроднадзора 
и Юлия Шумакова — заместитель начальника Управления культуры города, которые 

также отметили благодарственными письмами ведомств наиболее активных добровольцев 
состоявшейся эколого-просветительской акции, организаторов мероприятия. 

    

                  Изгиб гитары жѐлтой…          Награды от города организаторам фестиваля  

             На площадках работал скалодром, туристы-байдарочники показывали на воде 

мастер-классы, после чего катали по Суре всех желающих, а волонтѐры движения «ЭКА» 
организовали конкурсы рисунков на асфальте и роспись экологических сумок. Работали 

две фотовыставки: Дениса Симонова «Пензе-350!», рассказывающая про автопробег в 
Европу и Олега Машина - «Рок за экологию!». «Шкода», участвовавшая в автопробеге, 
посвящѐнному юбилею города во время мероприятия находилась на выставке в качестве 

экспоната. 
              На сцене своим выступлением участников акции и жителей города порадовали 
пензенские авторы и исполнители. Поэты и барды посвятили свои произведения Пен зе, 

России и родной природе, что получило высокую оценку от публики, пришедшей на 
концертную программу «Дня реки Сура».  

              В завершении эколого-просветительского фестиваля Глава администрации города 
Роман Чернов и заместитель Главы Алексей Макаров встретились с главными 
организаторами мероприятия, и ходе беседы с московским гостем Иваном Тягиным и 

руководителем Пензенского РГО Игорем Пантюшовым, дали высокую оценку работе 
Пензенского областного отделения Русского географического общества, обсудили 

направления дальнейшего сотрудничества Русского географического общества и 
городской власти. 
           «На протяжении двух недель, начиная с конца августа, Пензенское отделение 

Русского географического общества организовало уборку Суры с массовым привлечением 
молодежи, добровольцев, а само Пензенское РГО активно принимает участие во всех 

экологических мероприятиях, и не только по уборке реки, но и участвует в городских 
акциях по благоустройству, ведѐт просветительскую работу с молодѐжью, за что ему 
большое спасибо», - в ходе беседы выразил своѐ мнение Роман Чернов, поздравив при 

этом всех присутствующих с юбилейным праздником. 
               Организаторами мероприятия были: Пензенское областное отделения Русского 

географического общества, Общественная палата Пензенской области, Росприроднадзор 
по Пензенской области, Пензенское региональное отделение «Ассоциация юристов 
России, Газпром Межрегионгаз Пенза, Пензенское региональное отделение национальной 

ассоциации телохранителей (НАСТ Пенза), Пензенское региональное отделение 
молодежного движения «ЭКА», Городской туристический клуб «Пенза».  

              Мероприятие проходило при поддержке Правительства Пензенской области, 
Администрации города Пенза, Пензенского областного фонда научно-технического 
развития. 
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      Экологические конкурсы на асфальте                    Туристы – члены РГО 

             Фестиваль «День реки Сура-2013» является значимым эколого-просветительским 
региональным мероприятием, которое получило всестороннюю высокую оценку и 
общественное признание в Пензе, Пензенской области и за пределами нашего региона. 

Организаторы мероприятия договорились о том, чтобы на следующий год сделать это 
мероприятие межрегиональным, пригласив к участию в нем смежные регионы, 

расположенные по Суре. 
            Организаторы также благодарят всех неравнодушных жителей Сурского края, 
особенно пензенскую молодѐжь, всех, кто принял участие и поддержал экологическую 

инициативу Пензенского областного отделения Русского географического общества. 
Отдельная благодарность всем региональным и городским СМИ за своевременное 

освещение фестиваля «День реки Сура»!  
Подготовил: руководитель пресс-центра Пензенского РГО Роман Кашин. 16.09.2013г. 
Фотоматериал: Романа Кашина, Марии Кузьминой, Дмитрия Пяткина, Юлии 

Александровой, Натальи Касынкиной. 

 

           Т у р и с т с к и е       м а р ш р у т ы         

ВЗОЙТИ НА ЭЛЬБРУС 

Эльбрус…, как много в этом слове! Эльбрус - это не только название кафе, 

фирмы или минеральной воды. Это гора, которая манит и зовѐт всех, кому не 

сидится дома или на даче. Круглый год, каждый день на склоне двуглавого 

Эльбруса собираются те, кто стремится подняться на эту легендарную гору. 

Поглядывая на укрытые снегом вершины, они молят одного - чтобы погода 

позволила им взойти на Эльбрус, ведь успех восхождения напрямую зависит от 

погоды. В непогоду Эльбрус не щадит никого - ни новичков, ни мастеров. 

Печальная статистика несчастных случаев на Эльбрусе всем известна. Поэтому 

самое разумное при ухудшении погоды - отступить. И как обидно бывает тем, кто 

приехал сюда издалека, многие из других стран, а Эльбрус не подпускает к себе 

никого ближе скал Пастухова. В этом году погода на Эльбрусе не балует. 

«Непогода в горах, непогода…»- как пел Ю.Визбор. Но свои походы мы планируем 

под отпуска, а не под сводки gismeteo.ru.  

Среди пензенских туристов и альпинистов Эльбрус также популярен. 

Каждый год растѐт число пензяков, поднявшихся на высшую точку Европы. Вот  
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и в этом году неравнодушных к этой горе набралось немало. Но этот год для 

Пензы особенный, юбилейный. В этой связи пензенским городским клубом 

туристов и Пензенским отделением Русского географического общества при 

поддержке городской администрации и информационной поддержке газеты  

«Пензенская правда» в район Эльбруса была организована экспедиция, 

посвящѐнная 350-летию г. Пензы. Целью этой экспедиции являлось восхождение 

на Эльбрус, посвящѐнное 350-летию г. Пензы, а также популяризация туризма и 

альпинизма. Руководителем экспедиции стал Баулин Алексей, инструктором 

Мищенков Владимир. Участники: Баулина Светлана, Баулина Катя, Вергазов 

Рашид, Кан Борис, Краснов Юрий, Кайнов Владимир, Кайнова Марина, Костарев 

Андрей, Мищенкова Марина, Урозаев Алексей.  

Выезд из г. Пензы состоялся 29 июля на 3-х легковых автомобилях. 30 июля 

наш караван благополучно прибыл в пос. Эльбрус, где мы разделились на 2 

команды. В.Кайнов, М.Кайнова, Р.Вергазов и С.Кисилѐв пошли своим путѐм, 

планируя подняться на вершины Когутай. Остальные участники экспедиции 

согласно плану должны были выдвинуться от пос. Эльбрус по реке Ирик вве рх для 

разбивки базового лагеря. Оттуда планировалось для начала сделать радиальные 

выходы на перевалы Ирик-Чат и Терсколак для акклиматизации. Ведь основная 

наша цель - взойти на Эльбрус! Машины мы поставили под охрану в пос. Эльбрус 

на территории гостиницы «Сакля», а сами, водрузив на себя рюкзаки, наконец-то 

пошли по тропе, вдыхая полной грудью горный воздух. Через 2 ходки заработали 

приз - чуть ниже тропы течѐт газированный нарзан. Утолить жажду из такого 

источника - это ли не счастье? Так и сидел здесь долго, долго. Но звучит команда 

«подъѐм!» и опять вверх по тропе. От нарзана мы пошли по нижней тропе. Как 

оказалось, это не лучший вариант. По верхней тропе идти было бы проще. А 

нижняя тропа идет по прижимам у реки, местами очень круто. Невольно в памяти 

всплывают строки М.Ю.Лермонтова: 

                                  Опасен, узок путь прибрежный! 

                                  Утѐсы с левой стороны, 

                                  Направо глубь реки мятежной.- 

                                  Уж поздно. На вершине снежной 

                                  Румянец гаснет; встал туман… 

                                  Прибавил шагу караван. 

            Так оно и было - смеркалось, опускался туман, дело шло к дождю, и нам 

нужно было торопиться, чтобы разбить лагерь. 

 
    Долина р.Ирик. На заднем плане-Восточная вершина Эльбруса. Нам туда…  



- 10 - 

После бессонной ночи в дороге все спали как убитые, и встали не в 7:00 

утра, а позднее. Новый день встретил нас солнцем. Казалось, белые вершины на 

фоне синего неба обещали нам хорошую погоду и шанс на успех. А ведь всю 

неделю до нашего приезда здесь шли дожди, на Эльбрусе соответственно мела 

метель. Гора никого к себе не пускала. Расстроенные «паломники от альпинизма» 

уезжали ни с чем. И прогноз по интернету на время нашего похода был тоже 

мокрый и снежный. Поэтому перед отъездом из Пензы у нас было беспокойство по 

поводу успеха экспедиции. На перевалы-то мы взойдѐм, а вот на Эльбрус…  

В день отъезда из Пензы в городской администрации была устроена пресс-

конференция для участников нашей экспедиции. Вел пресс-конференцию 

зам.главы города С.И.Симонов. Были представители прессы, телевидения. 

Задавались вопросы, звучали ответы. Ну, как будто на Эверест нас провожали. 

Вручили нам флаг с эмблемой «Пенза 350» и флаг газеты «Пензенская правда». Эти 

стяги мы должны занести на Эльбрус. А вот для этого нам нужна хорошая погода. 

Поэтому, увидев солнце, мы воспрянули духом и лишний раз убедились, что 

погода и прогнозы погоды не зависят друг от друга.  

 
На перевале Ирик-Чат 

Базовый лагерь нам нужно разбить ещѐ выше, поэтому мы сняли палатки и 

двинулись вверх. Встали мы невдалеке от коша. Это давало нам возможность в 

любое время получать дополнительное питание в виде айрана, сыра, молока. А 

продуктов такого качества и таких вкусных вы ни в одном «Магните» не купите. 

Не учли мы одного. Местные коровы, основные производители этих вкусных 

продуктов, ну просто нас «достали». Все вещи, оставленные без присмотра, 

обязательно подвергались обнюхиванию, облизыванию и тщательному 

пережевыванию. Зато айран мы пили с удовольствием.  

Разбив лагерь, не теряя времени, мы налегке с штурмовыми рюкзачками 

пошли на перевал Ирик-Чат. Описывать трудности при восхождении на этот 

перевал я не могу, потому что их не было. Категория сложности 1Б, она и в 

Африке 1Б (а с этой стороны перевала не выше 1А). Но высота давала о себе знать 

и, при отсутствии акклиматизации, подъѐм на 3600м. проходил не быстро.  

Надо сказать, что Кавказ часто посещаем туристами из разных городов не 

только России, но и других стран. По пути мы постоянно встречали людей с 

рюкзаками. Атмосфера здесь фестивальная. Все желают друг другу удачи и 

хорошей погоды. Поэтому как-то странно было видеть на дорогах БТРы, а на  
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тропе лоб в лоб столкнутся с взводом бравых ребят в форме, с автоматами 

Калашникова наперевес. Идут очень быстро, на плечах рюкзаки. Видно, шли 

через какой-то перевал. На вопрос: «Сколько весят ваши рюкзаки?» - получили 

лаконичный ответ: «Военная тайна!». И скрылись за поворотом. Ну что ж, дай Бог 

им мирной службы. А нам спокойнее, когда знаем, что наша армия нас бережет. 

Мы идем не так быстро, в конце концов, мы не на службе, а в отпуске и 

отдыхаем. 

                        
Вперёд и вверх, а там… смотри фото ниже 

 
Панорама с перевала Ирик-Чат в сторону подъема 

…Перевал Ирик-Чат забит снегом. Чтобы выйти на седловину, мы изрядно 

помесили эту раскисшую на солнце снежную смесь. К нашему удивлению, на 

перевале стоят палатки. Оказалось, здесь проходят акклиматизацию туристы, 

планирующие подняться на Эльбрус. Туляки, волгоградцы, петербуржцы, были 

даже чехи. Этакий мини-тур-городок на перевале. Но мы здесь ночевать не 

собираемся и, сделав дежурные фотографии, торопимся вниз, в «пампасы», где 

нас ждут дежурные, ужин и айран. Погода в горах переменчива, и в лагерь мы 

спускались уже в густом тумане.  

На следующий день, 1-го августа наш выход на перевал Терсколак. С утра, 

к нашей радости, опять солнце. Зарядившись овсянкой с изюмом, выходим из 

базового лагеря. К сожалению, в лагере остался В.Мищенков лечить «отказавшее» 

вчера на спуске колено, а также остался Ю.Краснов сушить большие кровавые 

мозоли.  

Идѐм левым берегом р. Ирик. Подход к перевалу Терсколак напоминает 

тропу здоровья - на велосипедах можно катить. Настроение бодрое , и верится во  
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всѐ хорошее. Как-то незаметно для себя дошли до ледника Ирик. Из-под ледника 

выбивается небольшая такая, шустрая речушка. Это и есть наше первое 

препятствие. Перейти еѐ вброд - никаких проблем, но нежелание мочить ботинки 

(а это, наверное, пижонство с нашей стороны) заставляет нас искать место, где 

можно это сделать, оставшись сухими. Найдя подходящее место, где можно почти 

допрыгнуть с большого камня на другой берег, неуклюже прыгаем, пародируя 

горных козлов. Замочив каждый по одному ботинку, оказываемся на другом 

берегу. 

 Перед нами перевал. После короткого обсуждения вариантов подъѐма 

выбираем путь по кулуару, а там видно будет. Подъѐм по сыпухе отмели сразу – 

это будет шаг вперед и два шага назад. Чуть правее и выше кулуара – водопад. 

Снизу он казался невзрачной тоненькой белой ниткой, а вблизи падающая с 

высоты вода своим движением и звуком оживляет и наполняет гармонией всѐ 

вокруг нас. 

Пересекая дальше пологий травянистый участок и, двигаясь по моренному 

склону мимо водопада, по снежнику выходим на «бараньи лбы». Отсюда уже 

просматривается седловина перевала, и вскоре мы с облегчением и даже 

удовольствием открываем очередную фотосессию.  

А кругом – красотища! Напротив нас снежные вершины на фоне голубого 

неба, по которому плывут кучевые облака самых причудливых форм. Местами на 

склонах видны рыжие пятна обнажѐнных горных пород, а далеко внизу, под 

нами, по зелѐному ковру долины ползут тени облаков. Однако, Кавказ, братцы! 

                   
Вид с пер. Терсколак в сторону подъёма 

 
Панорама с пер. Терсколак в сторону р. Терскол 
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На фоне этого ландшафта, созданного великим дизайнером – Природой, 

снимаем рекламу Alex-fitness клуба. Света Баулина с флагом клуба на высоте 3600 

метров – это круто! Звучит, может быть иронично, но получилось действительно 

здорово. 

                       
Света Баулина - символ Alex-fitness клуба 

Тем временем вынимаем записку из тура, и узнаем, что только вчера здесь 

была группа туристов из г. Москвы. А вот они сняли записку от августа 2012 года. 

Целый год здесь никого не было! Пишем свою записку и – вниз! Делаем это очень 

вовремя, т.к. погода здесь, наверху, начинает портиться. Не успели спуститься, а 

седловину уже накрыло плотное «свинцовое» облако. Похоже, оно опускается вниз, 

чтобы догнать нас. Но вниз мы шустрее, чем вверх. Глиссируем по снежнику, 

«шуршим» по сыпухе, и вот уже опять шлѐпаем вдоль реки Ирик. Готовый ужин в 

базовом лагере – отличный стимул, чтобы поторопиться. Тем более, что завтра нас 

ждѐт самое приятное в походе – днѐвка! 

Продолжение следует… 

                                                                                        А.Костарев. 

****************************************************************** 

ТРИ СЕСТРЫ 

ПОЯВИЛОСЬ У ПЕНЗЫ НАКАНУНЕ ЕЁ 350-ЛЕТИЯ 

          Что может быть общего между Западной поляной и Западно-Сибирской равниной? 

Конечно же, Пенза! В этом убедился наш специальный корреспондент, руководитель 
Клуба путешественников «ЗАГОСКИНЪ» Александр Шилин. 

         31 июля – 8 августа 2013 года Клуб путешественников «ЗАГОСКИНЪ» и 
Некоммерческое партнерство «Содружество пензенских землячеств» провели первый этап 
научно-исследовательской экспедиции «По следам пензенских переселенцев».  

ВРУБКА 

           Социально-экономическому развитию восточной части Российской Империи 

большое значение придавал Пѐтр Аркадьевич Столыпин. 31 марта 1908 года, выступая на 
заседании Государственной Думы, он произнѐс: «...Наш орѐл – орѐл двуглавый. Конечно, 
сильны и могущественны и одноглавые орлы, но, отсекая нашему русскому орлу одну 

голову, обращѐнную на восток, вы не превратите его в одноглавого орла, вы заставите его 
только истечь кровью...».  

           Решение «восточного вопроса» по замыслу премьер-министра заключалось в 
добровольном переселении малоземельных и безземельных крестьян из европейской 
части Российской Империи на огромные и безлюдные просторы Сибири и Дальнего  
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Востока. Миграция эта всячески поощрялась. В Тобольской, Томской, Енисейской, 
Амурской, Приморской губерниях и в Акмолинской области вновь прибывшим 

переселенцам отводились хорошие участки земли. Участок, находящийся в 
землепользовании, каждый домохозяин мог закрепить в личную собственность и 

распоряжаться им по своему усмотрению. 
           В 1906–1914 годах в восточные районы страны переселились 34 тысячи пензенских 
крестьян. Из них более 26 тысяч закрепились на новых местах, а около 8 тысяч вернулись 

обратно. 
           В Акмолинской области наши земляки основали несколько населѐнных пунктов. В 

том числе – хутор Пенза. Сейчас он, заброшенный и необитаемый, представляет собой 
урочище на территории Украинского сельского поселения в Исилькульском районе 
Омской области, недалеко от границы с Казахстаном. 

          Экспедиция была посвящена 350-летию города Пензы. Не включить в маршрут 
хутор с одноимѐнным названием, который в этом году мог бы отпраздновать столетний 

юбилей, значило расписаться в собственной недальновидности. Сказано – сделано. 
Расстояние до сибирской Пензы по прямой 1727 км, по дорогам – 2090 км. Время в пути – 
полутора суток.  

          Обычно меня никто, никогда и никуда не провожает, но этот раз выдался 
исключительным: «телевидение тут, вместе с радиа». Скорый поезд №144 «Пенза – 

Владивосток» отправился с четвѐртого пути от второй пассажирской платформы в 16-43 
по московскому времени. Плацкартный вагон, в отличие от «столыпинского», был 
оборудован кондиционером и прочими изобретениями нынешней цивилизации, а вместо 

загона с курями, к несчастию, дымился тамбур с курящими. 
           Железнодорожный вокзал и автовокзал в Исилькуле находятся рядом, на одной 

привокзальной площади. Это и есть – западные ворота Сибири! «Приоткрыв» створку 
ворот, я понял, что ни климат, ни ландшафт здесь не выказывают того, что должно было, 
по моему разумению, твориться «во глубине сибирских руд».  

            Суровые бородатые мужики с медведями на поводках мне не встретились. Зато 
меня ожидали две приятные женщины – глава Украинской сельской администрации 

Людмила Николаевна Матвеева и еѐ помощница по молодѐжной политике Надежда 
Васильевна Токарева. С ними я созвонился заранее и по телефону мы разработали план 
наших действий. Забегая вперед, следует сообщить, что, благодаря их участию в 

экспедиции, все поставленные задачи мне удалось решить более чем оперативно. 
            В двух километрах от Украинки проходит граница с Казахстаном. Погранзастава 

находится в... детском саду. Пограничники служат на втором этаже, дети слушаются – на 
первом. Коровы, отправляясь с утра «на работу», таможенный и пограничный контроль не 
проходят и, если вдруг казахстанская трава покажется им вкуснее, границ 

государственных не соблюдают. Все внешнеполитические формальности разруливают их 
хозяева, которые на полуденную дойку вынуждены ходить с паспортами. 

ГОРДЫЕ И НЕЗАВИСИМЫЕ 

            Заселение южной части Украинской волости началось в 1910-х годах. Хутора 
Ярмарочный, Буранский, Кеменский, Средне-Кеменский, Торговый, Таловский, 

Орловский, Орешки, Песочный, Салпинский, Сухачевский были основаны почти 
одновременно. Заселяли их выходцы из Пензы, Тамбовщины, Орловщины, Полтавщины. 

Селились по принципу родства и землячества. Хутора насчитывали от двух до десяти 
дворов. Самым крупным был хутор Пенза. Первыми, кто там поселились в 1913 году, 
была семья Засыпкиных, а в 1926 году в Пензе насчитывалось уже 22 двора.  

             Переселенцам нарезались участки под застройку – до пятнадцати десятин на один 
двор. Выдавались подъѐмные в сумме 160 рублей 40 копеек. Обитатели хуторов в полях 

сеяли хлеб, в садах и огородах выращивали фрукты и овощи, а на бахчах – арбузы, дыни,  
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тыквы... Держали свиней, овец, крупный рогатый скот. Тягловой силой при обработке 
земли и перевозке грузов служили волы. Многие занимались ткачеством, гончарным 

искусством и другими ремеслами. 
             В 1929 году в Советском Союзе грянула коллективизация – добровольное 

объединение единоличных крестьянских хозяйств в хозяйства коллективные. Хутора в 
принудительном порядке начали выселять, а единоличников отправлять в «резервации», 
где им отводилась почѐтная миссия созидателей «светлого будущего». Если семья не 

переселялась в назначенный срок, к ней приезжали специально обученные «менеджеры» и 
проводили «наглядную агитацию». Снимали с петель двери, ломали в домах мебель, 

рушили печи, уничтожали урожай, угоняли скот. Всѐ делалось для того, чтобы хуторяне 
покидали обжитые места и «добровольно» вступали в колхозы. Но почему-то – 
средневековыми методами. 

            Пензякам довелось пожить при императоре Николае II, верховном правителе 
государства российского Колчаке (в 1918–1920 годах Омск был столицей 

белогвардейской России), отце народов товарище Сталине. Характер их закалялся... Они, 
как и все поначалу, вели своѐ, единоличное хозяйство. В колхоз не вступали осознанно. 
Несмотря на то, что располагался хутор на землях колхоза имени Сталина, и не вступить в 

колхоз ЕГО имени было большим преступлением. С неминуемым наказанием. Гордая и 
независимая Пенза, в отличие от соседних уничтоженных хуторов, пережила лихолетье и 

перестала существовать естественным способом. 

ПОСЛЕДНИЕ ИЗ ХУТОРЯН 

             Последними жителями Пензы были Александра Антоновна Гусакова (1896 – 

4.12.1989 гг.) и Вера Михайловна Юткина (1901/1905 – 26.8.1990гг.). Гусакова поселилась 
на хуторе в 1914 году, но откуда она приехала - нам не известно. В каком году поселилась 

Юткина, мы тоже не знаем, но знаем о том, что родилась она в селе Белый Ключ 
Саранского уезда Пензенской губернии, в настоящее время Лунинского района 
Пензенской области. Они вели одно на двоих хозяйство, жили в одном доме, да и 

последний приют разделили поровну, у себя во дворе, в одной ограде. 26 августа 1990 
года Пенза перестала быть обитаемой... 

   
Могилы последних жительниц хутора Пенза 

СОХРАНЯЯ ПРОШЛОЕ...  

             Моѐ знакомство с Пензой началось в кабинете у главы Украинской сельской 
администрации. Там я за чашкой чая изучил «Проект установления границ населѐнного 
пункта», разработанный Омским филиалом Запсибгипрозема. В школьном музее учитель 

математики и, по совместительству, хранитель времени Людмила Георгиевна Якубовская 
познакомила меня с уникальными документами 1946 – 1951 годов. Эмоциональная  
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переписка советской власти с обитателями хутора была посвящена самовольному захвату 
единоличниками сельскохозяйственных угодий колхоза имени Сталина и озвучивала 

неоднократные предложения «выселиться с предела нашего севооборотного участка в 24 
часа» – во исполнение Постановления Совнаркома СССР и ЦК ВКП(б) от 27 мая 1939 

года «О мерах охраны общественных земель колхозов от расхищения». Интересно, что в 
Исилькульском районном историко-краеведческом музее о Пензе я не нашѐл ни слова. 
              На хутор мы поехали впятером. За рулѐм «Жигулей» находился сын и водитель 

главы администрации Виктор Анатольевич Матвеев, Людмила Николаевна сидела рядом с 
ним. Повелители газонокосилки, той, что лежала в багажнике, Андрей Александрович 

Кизнер и Олег Вальтер – директор и рабочий МКУ «Сельский коммунальщик», и я, 
расположились на заднем сиденье. Андрей и Олег – обрусевшие немцы. Их предков перед 
войной сослали в Сибирь из упразднѐнной республики Немцев Поволжья.  

            Какой мы увидели Пензу в год еѐ столетнего юбилея? От некогда населѐнного 
пункта осталась только ограда с бабушками, ямы от погребов на месте бывших надворных 

построек, да обвалившийся колодец у края леса. Говорят, что когда-то колодец был очень 
глубокий, а вода в нѐм – студѐная, чистая, вкусная. Не то, что в окрестных озерах, и даже 
в водоразборных колонках, где она имеет солѐный или горько-солѐный привкус. По воду 

ходили сюда не только местные жители – приезжали и из других деревень. 
           Кроме останков колодца, мы набрели на поляну грибов-подтопольников, заросли 

шиповника, смородины, земляники... Налегая на ягоды, я не заметил, как сам превратился 
в лакомство. Для кровопийц. От комариных укусов руки и ноги мои моментально 
покрылись ужорами. Цвета земляники. Но, как говорит один мой знакомый, «вот только 

из-за этого сюда и стоило ехать!» 
            Пока я занимался наукой, Олег обкосил траву на погосте, Андрей поправил кресты. 

Делать что-либо ещѐ во имя сохранения прошлого, означало – начать создавать будущее...  

   
     Всѐ, что осталось от Омской Пензы        Автор на Омско-Пензенских просторах  

А МЫ ИЗ ПЕНЗЫ... 

           Юткин Иван Иванович. Племянник последней жительницы хутора Пенза. Сейчас 

живѐт в селе Украинка. 
          – «Родился в 1926-м году. Семья большая была, восемь детей. На Пензе, все 

родились на Пензе. Жили тяжело, в колхоз загоняли, а мы не хотели... Мы-то не 
понимали, а мать с отцом не хотели. А мы-то тогда ещѐ ничего не понимали...» 
           Засыпкина Александра Ивановна. Родилась в 1935 году на хуторе Орловском. С 

1941 по 1955 год жила на хуторе Пенза. С 1973 года живет в деревне Мясники. 
           – «Мы жили единолично, сначала на Орловском. А потом задумали ехать на 

Кубань, в 1941-м году. До Исилькуля доехали, всѐ продали, и война началась. Мы 
вернулись. А колхоз у нас хату взял и продал под контору за четыре тысячи. Тысячу 
восемьсот отдал, остальные не отдал, и договор не сделали. Нотариуса надо было. А тут  
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война. И отца забрали, и председателя забрали. Нам сказали: пойдѐте в колхоз, хату 
отдадим, а не пойдѐте, значит, нет. И мама, дура, не зашла в хату. Она была на полах, 

хорошая хата. 
           Пришлось купить на той Пензе, а Пензу ту разворотили в 40-м году, или в 41-м, 

печи поломали, они все на Орловский переехали. Жили, вот эта Юткина с семьей, у них 
восемь детей было, они уже взрослые были. Бабка Аксинья и бабка Яценчик жила, баба 
Саня Гусак, и ещѐ дед какой-то русский жил. И больше никого не было. Которые 

поуехали кто куда, а вот эти остались. А ещѐ кто, не знаю, кто из Пензы. Садить огород не 
давали, ничего не давали садить, всю войну так. Но все равно садили. Как кто с Украинки 

едут – бросают лопату, и тикают. Скот-то держали, а садить долго не давали. Потом уже 
дали гектар и двадцать сотых. Вот тогда уже распахали.  
             Потом они одни жили (Гусакова и Юткина – А. Ш.), один домик у них стоял. Ещѐ 

омская бабушка там с ними жила, помогала, ухаживала за ними. И похоронили их на 
своей территории, прямо во дворе. А кладбище туда дальше. Как вот ехать за Пензу, вот 

так, как дорога идет, и налево. Околок там, Засыпкин околок. И сюда, от околочка, 
кладбище, пензенское кладбище».  

           
                               А.И.Засыпкина                                         И.И.Юткин  

ИСИЛЬКУЛЬ ИЛИ ГОРОДИЩЕ?  

             Исилькуль – самый западный город Сибирского федерального округа. Название 
железнодорожной станции, затем пристанционного посѐлка, и, в конце концов, города, 

произошло от одноимѐнного водоѐма. «Исиль-Куль» в переводе с тюркского языка 
означает «голубое озеро». Очень красивое по форме, правильная окружность, среди 

многочисленных в этом районе солѐных и горько-солѐных озѐр, оно едва ли не 
единственное пресное. 
              В 1894 году по Транссибирской магистрали через станцию Исилькуль пошли 

первые поезда. «Новые сибирские» из центральной России начали прибывать «рядами и 
колоннами» и около Исилькуля один за другим появились соседние населенные пункты. 

Село Городище, например, было основано «конкистадорами» из одноименного уезда 
Пензенской губернии. Со временем оно стало волостным центром Омского уезда 
Акмолинской области, а в 1945 году, когда Исилькуль получил современный статус, 

вошло в городскую черту на правах микрорайона. Интересно, что расположенное на его 
территории «голубое озеро», когда-то подарившее имя городу, сейчас называется – озеро 

Городище! 
              В этот же день я взял курс на Омск – город-партнѐр Пензы. 4 августа он отметил 
297-летие со дня своего основания. Далее путь мой лежал в Казахстан, потому что  
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побывать на российско-казахстанской границе и не «нарушить» еѐ мне показалось 
неправильным. «Нарушил» по полной программе – на столичном уровне. Тем более что 

Астана, бывший Акмолинск, – центр области, куда в своѐ время в поисках лучшей жизни 
отправились пензенские переселенцы. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР 

             28 августа –1 сентября 2013 года Клуб путешественников «ЗАГОСКИНЪ» и 
Некоммерческое партнѐрство «Содружество пензенских землячеств» провели второй этап 

научно-исследовательской экспедиции «По следам пензенских переселенцев».  
            29 августа была найдена деревня Пенза в Борисоглебском сельском поселении 

Муромского района Владимирской области, а 31 августа – деревня Пенза в Дурасовском 
сельском поселении Чишминского района Республики Башкортостан. Существенным 
отличием от «западносибирской сестры» для них является то, что оба населѐнных пункта 

вполне обитаемы. Согласно статистике, в первом живут 26 человек, во втором – 133. На 
деле, конечно, – меньше. Старожилы передают нам большой привет и самые наилучшие 

пожелания, посвящѐнные 350-летию города Пензы. 

ПО СЛЕДАМ ПЕНЗЕНСКИХ ЭМИГРАНТОВ 

           «Какая Пенза лучше?» – решил выяснить путешественник Александр Шилин, и 

посетил ещѐ две деревни с одинаковым названием. 
            1 сентября в 15 часов 26 минут над железнодорожными путями станции Пенза-1 

лились чарующие трели губной гармошки. Но, то не был плач «малютки привидения из 
Вазастана». Из Башкортостана вернулся руководитель Клуба путешественников 
«ЗАГОСКИНЪ» Александр Шилин, который 31 августа нашел деревню Пензу на родине 

Салавата Юлаева, а 29 августа – на родине Ильи Муромца. В связи с этим, трели сии 
выражали радостное настроение встречающих.  

В мещерских лесах 

            В отличие от нежилого урочища в Омской области, которое Александр Шилин 
обнаружил 2 августа, свеженайденные Пензы – деревни вполне обитаемые. В 

Борисоглебском сельском поселении Муромского района Владимирской области, «в 
заповедных и дремучих страшных муромских лесах», на самой границе с Муромским 

заказником, живут 26 пензяков. Правда, почти все они приезжают на лето, в плодово-
ягодный сезон. «Круглогодичных» обитателей – считанные единицы. Один из них, 
Прохоров Геннадий Александрович, 1948 года рождения, несѐт почетную миссию 

деревенского старосты.  

    
 Дорожный указатель Владимирской Пензы                  А.Шилин и Г.Прохоров  
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В краю батыров 

           Наших земляков из деревни Пенза, которая находится в Дурасовском сельском 

поселении Чишминского района республики Башкортостан, чуть больше – 133 человека. 
Самый пожилой и самый уважаемый, Листков Иван Амплеевич, родился в 1934 году. 

Отец «бабая», как его ласково называют соседи, – выходец из Пензенской губернии. По 
словам аксакала, родитель его вместе со своими братьями приехал на лошадях и был 
одним из местных первопоселенцев. Прожил ровно девяносто лет. Мать тоже была родом 

с Волги, из Царицынской губернии. Прожила без пяти месяцев век. Основали башкирскую 
Пензу наши вездесущие земляки, староверы, мордва из Посурья – Листковы, Кошкины, 

Оськины и другие, сразу же после того, как была проведена за Урал железная дорога. 
Сейчас из них остались одни Листковы. Остальные – «новые пензенские». Приехали в 
деревню сравнительно недавно. 

   
Дорожный указатель Башкирской Пензы                            Улица Речная  

Привет с Урала! 

            В населѐнном пункте всего одна улица – Речная. Она протянулась по-над берегом 
реки Дѐмы, притоком Белой, на один километр. Ширина улицы впечатляет – как три 
наших проспекта Победы.  

            – «Это из-за того – рассказывает «бабай» – что раньше перед домами стояли 
амбары. До революции у деревни было ещѐ одно название – Новоцаревщино. Половина 

жителей ходили в церковь, остальные – в молельный дом без попа». 
            – «Некоторые дома не достроены, но брошенных и развалившихся домов я не 
увидел – говорит Александр Шилин – среди построек встречаются даже коттеджи. У 

одного из дворов стоит импортная фура с московскими автомобильными номерами. По 
дороге важно, с каким-то «бабайским» чувством собственного достоинства, 

прохаживаются гуси, машут крыльями, гогочут и бегают за нечаянным гостем. Словно 
хотят догнать и поздравить с грядущим 350-летием города Пензы». 
           – «Хорошего здоровья всем людям – выражает их мысли Иван Амплеевич – самое 

главное, здоровья. Здоровье будет – будет всѐ. Хороших успехов, что ещѐ можно 
пожелать, пускай существует город Пенза и выходцы из Пензы!» 

Александр Шилин, 2 сентября 2013 года 
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                       П е с н и    у    к о с т р а                       

                «Распахнутые ветра» 

          А распахнутые ветра 

          Снова в наши края стучатся - 

          К синеглазым своим горам 

          Не пора ли нам возвращаться? 

          Ну, а что нас ждѐт впереди? 

          Вон висят над чашей долины 

          Непролившиеся дожди,            | 

          Притаившиеся лавины.            | 2 раза 

          Снова ломится в небо день, 

          Колет надвое боль разлуки, 

          И беда неизвестно где 

          Потирает спросонья руки. 

          Ты судьбу свою не суди - 

          Много раз на дорогу хлынут 

          Непролившиеся дожди,            | 

          Притаившиеся лавины.            | 2 раза 

          Звѐзды падают нам к ногам, 

          Покидаем мы наши горы, 

          Унося на щеках нагар 

          Неразбившихся метеоров. 

          Так живѐм и несѐм в груди 

          По московским мытарствам длинным 

          Непролившиеся дожди,            | 

          Притаившиеся лавины.            | 2 раза 
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